

Bolivar a los constituyentes de Colombia:  
Me permito que mi último acto sea el  
recomendaros que protejáis la Santa Religión  
que profesamos y que es el manantial abun-  
dante de las bendiciones del cielo.  
De su postrer mensaje a la Asamblea  
Constituyente de Colombia, el 30 de Enero  
de 1830.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

La Acción Católica ha de considerarse co-  
mo apostolado al que todos los verdaderos  
católicos tienen el deber de consagrar, e, o,  
al menos, de colaborar, cadauno según su  
puesto y oficio.

Cardenal Reig.—Principios  
y bases de reorganización de  
la A. C. E., cap. III.

Editor y Admor. L. Cartín G. | Corredactor: Emmanuel Thompson | Oficinas: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. | Teléfono 1131 Apartado 111 | Suscripción mensual \$ 200, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 16 DE NOVIEMBRE DE 1928

Número 2993

## CONGRESO CONSTITUCIONAL

# LA CARRETERA AL VOLCAN POAS MOTIVA UN DEBATE ENTRE LOS DIPUTADOS DE PROVINCIA

Leída el acta fué aprobada.

Smith.—Hace moción para re-  
ver el dictamen favorable a la  
señora viuda del Lcdo. don Ra-  
món Bustamante y que fué re-  
chazado en la sesión de ayer.

Puesta a votación fué aproba-  
da.

En tercer debate el contrato  
con el Dr. don Luis Paulino Ji-  
ménez y Fomento para la cons-  
trucción de un hotel.

Benavides.—Propone parta la  
carretera al Poás de la de Sarapi-  
quí, que apenas es una distancia  
de 5½ kilómetros. De todas ma-  
neras en el contrato no se indica  
de donde debe partir la carretera.  
Pero que nosotros no vengamos  
a imponer el lugar por donde de-  
be pasar la carretera.

Volio.—El señor Benavides  
confunde. No se trata de acortar  
camino, sino de beneficiar los  
pueblos y caseríos por los cuales  
pasará la carretera, como San Pe-  
dro de Poás. Si aquí votamos ca-  
rreteras de centenares de kiló-  
metros, esa decena no tiene im-  
portancia. Lo natural es que los  
turistas pernocten en San Pedro  
de Poás y de retenerlos el mayor  
tiempo posible. Yo les haría, si  
fuera posible, una carretera de  
laberinto. No, señor Benavides,  
usted que ha sido uno de los más  
acérrimos defensores del proyec-  
to, no debe medirse en estas pe-

queñeces (irónicamente.) ¿Y có-  
mo repara en esto una nación tan  
pujante que va a construir un  
hotel de varios pisos, azoteas y  
con todo el confort moderno?

Saborío.—El señor Presidente  
de la República ha manifestado  
que no ve con agrado que la ca-  
rretera pase por San Pedro. Ya  
los señores diputados se quieren  
llevar el volcán Poás para su  
provincia. La carretera de Sara-  
píquí es casi inaccesible, está  
llena de hondonadas y hoyancos.

Mayorga Rivas.—La moción  
del señor Saborío para la carre-  
tera de Poás es una dificultad.  
El volcán está a una altura de  
2400 metros y San Pedro a unos  
1.500, de modo que hay un gran  
desnivel y esa carretera costaría  
un millón de dólares. No es que

yo tenga predilección por pro-  
vincia alguna, Heredia y Ala-  
juela no son igualmente simpá-  
ticas. Yo plantearía así la cues-  
tión: «Se dará la preferencia a  
la carretera que pase por San  
Pedro de Poás. Así se dejará la  
cuestión en manos de los técni-  
cos.

Villalobos.—Se extraña de que  
la Cámara rechazó su petición  
de que esa carretera pasara por  
San Juan y Santo Domingo y  
que en cambio vea con buenos  
ojos la moción del Repr. Saborío.  
Respecto a lo que dice el es-  
timable general Volio, me ale-

gra mucho ver que no acuerpa a  
sus partidarios (reformistas)  
cuando decían que los turistas  
sólo venían a comprar un perico  
o una lora.

Volio.—Pido la palabra. Eso  
de los técnicos y los técnicos es  
un abuso formidable de la pala-  
bra. Ya el señor Solano lo dijo  
muy acertadamente, la carretera  
a Poás es la clave de todo este  
contrato. Esa palabra de técnico  
me huele a Gonzalez Viquez, son  
ya palabras consagradas. Ya que  
ese malísimo contrato está he-  
cho, hay que favorecerlo. No vo-  
té y me abstuve de debatir ese  
contrato por delicadeza y yo creo  
que han mediado circunstancias  
políticas,

Se levantó la sesión.

## Actualidades

### El manifiesto de Smith

El candidato demócrata americano acaba de lanzar un ma-  
nifiesto en que, después de recomendar a sus partidarios, el  
apoyo al gobierno de su contrincante Hoover, dice que la ac-  
tual derrota electoral no ha quitado fuerzas al partido demó-  
crata y que éste se mantiene con vida y vigor.

### El cine y el radio como medios educativos

El senado alemán ha aprobado utilizar el cine y el radio co-  
mo medios activos para la educación. Y en Alemania esa me-  
dida se llevará a cabo con todo éxito.

En Costa Rica debiera hacerse algo por el estilo. Con el  
moderno espíritu de placer las masas y muy especialmente la  
juventud, sólo piensan en diversiones, sin preocuparse de que  
sean buenas o malas. Ni tan siquiera se busca en el cine,  
que es una de ellas, la instrucción, ya que no la moral.

Muchos padres de familia abonan a sus hijos a los cines  
con una culpable tolerancia que será de lamentar más tarde.

Es difícil, por mejor decir, casi imposible, que las produc-  
ciones que se exhiben en los cinemas sean todas ellas huma-  
nas. Y los niños van a ver a ellos cosas que sonrojarian a  
sus padres mismos.

Por otra parte están demostrados científicamente los pernicio-  
sos daños que causa el cine, en los centros nerviosos y en la vista  
del espectador. Un niño que frecuente mucho el cine, a veces con  
perjuicio de su descanso, puede acabar por ciego, neurasténico o  
cualquier otra cosa.

### El pez grande . . .

Al fin se anuncia que para Diciembre saldrá la debatida  
edición del «Libro de Oraciones» de los anglicanos. Y por lo  
que vemos va a ser el gobierno, el Parlamento, quien hará ese  
trabajo, pues el Arzobispo de York anuncia que esa edición no  
viene patrocinada por la autoridad competente. El conflicto,  
pues, continúa en pie y no cesará hasta que el gobierno civil  
deje de inmizuirse en los asuntos del gobierno eclesiástico.

Todo reino dividido entre sí, será destruído, decía el divino  
Rabí de Judea y hoy se cumplen estas palabras en un reino en que  
los ánimos se hallan en pugna.

### Una situación difícil

Resulta ahora que los conservadores tienen mayoría de vo-  
tos en el Congreso de Nicaragua sobre los liberales que, como  
ya lo informamos, resultaron vencedores en las últimas elec-  
ciones con Moncada. Y es a este Congreso a quien toca procla-  
mar. Presidente de la República. No hacemos ningún comentario  
sobre tal situación; nos concretamos con exponerla; como se  
verá es bastante escabrosa.

## Cursos escolares de verano

Nos participa el maestro  
don Macabeo Vargas que ya  
está dispuesto a aceptar todas  
las lecciones que se le soliciten  
para alumnos atrasados o que  
hayan perdido algunas asigna-  
turas.

Dirección, Apartado, Postal,  
Nº. 13. 52 o en esta redacción.

## El Arquitecto Quirós en La Soledad

Se ha advertido que el made-  
ramen de la iglesia de la Soledad  
se haya en mal estado. El Dr.  
Borge, cura de esa parroquia, ha  
tomado ya la decisión de cam-  
biarlo.

Al efecto se ha notificado esto  
al Sr. Arquitecto de la Curia Me-  
tropolitana Ingeniero don Teo-  
dórico Quirós, quien hará el es-  
tudio y el plano para ejecutar  
aquí la armazón de acero.

Visitará el edificio en unión del  
Sr. Ingeniero don Juan Rafael  
Masís que tanto se ha recomen-  
dado ahora con la edificación del  
Club Internacional y del nuevo  
hospital.

Se preferirá el hierro por ser  
un material definitivo.

La obra demanda unos milla-  
res de colones para los cuales  
se organizarán turnos y rifas.

Lo posible es que para mayor  
ligereza la armadura se fabrique  
aquí ya que hay talleres especia-  
lizados en esas labores.

## Radiogramas

*Declaraciones de uno de los em-  
pleados a bordo del Vestris*

Nueva York, 15.—Emplea-  
dos de la Lamport & Holt  
Company, que justamente se  
encontraban en funciones a  
bordo del fatídico buque «Ves-  
tris» han relatado para la pre-  
sa los horrores de los momen-  
tos que culminaron con el nau-  
fragio del mismo.

Según ellos, los daños en el  
casco del barco databan segu-  
ramente de su viaje anterior.  
Uno de ellos dice: «El Vestris  
en un tiempo se sometió a re-  
paraciones después de un ho-  
rrendo temporal en el gran mar  
del Sur. Esto ocurrió en 1900,  
fecha desde la cual jamás ha-  
bía sido dañado en su casco.  
Pero no hace ni un año, des-  
pués de un examen, los revi-  
sadores dijeron que las «bro-  
mas» habían hecho grandes  
avances destructivos en su ma-  
sa, justamente en el sitio por  
donde la noche del domingo se  
metía gran cantidad de agua.  
Esa noche, a los primeros gol-  
pes de una mar completamen-  
te agitada, el vapor se inclinó  
visiblemente. A las once de la  
noche, la tempestad había lle-  
gado a su último término y  
mientras el trueno rugía en el  
cielo, las olas convertidas en  
montañas habían inutilizado  
los principales departamentos  
de máquinas entrando el agua  
a borbotones.

Cuando en la mañana del lu-  
nes se abandonó la obra de

reparación, era ya tarde. Los  
hombres marinos, mujeres y  
niños, presa de locura inmensa  
bien poco tiempo tuvieron de  
tomar debidamente los botes y  
cuando el Vestris se hundía,  
ya varias docenas de gentes ha-  
bían sido arrastrados al mar  
siendo aquel un espectáculo  
aterrador; por donde quiera sa-  
lieron a la superficie numero-  
sos tiburones haciendo una fies-  
ta con las carnes humanas. Nues-  
tro parecer es que cada uno  
portóse valientemente y que si  
el capitán y nosotros hubiése-  
mos presentado este fin, no hu-  
biésemos avanzado. El capitán  
Carey, no nos dió orden de  
retroceder y varias veces le ad-  
vertimos que a las 6 a. m. del  
lunes ya era imposible bajar al  
departamento de maquinarias.  
El simiestro, en nuestro con-  
cepto, quizá no se debió, a fal-  
ta de previsión, sino a la igno-  
rancia de que el casco estuvie-  
ra completamente destruído. Te-  
nemos fe en los pensamientos  
del Capitán Carey y a estas ho-  
ras inútil lapidarlo: cumplió  
con su deber y obró con senti-  
mientos ajenos a los que ahora  
se le atribuyen».

*Llegó a Biarritz la misión mé-  
dica de Brasil*

Biarritz, 15.—La Misión mé-  
dica brasileña llegó hoy a este  
puerto siendo recibidos gentil-  
mente por la Municipalidad y  
las autoridades. Los científicos  
han iniciado sus visitas de estu-  
dio.

Pasa a la página 4

# Los individuos y las naciones

Las naciones y los individuos tienen sus parecidos en muchos aspectos. por caso—propongamos uno:—Un individuo corpulento, fuerte, hábil, ávido de luchas; pero ve que a su lado se levanta un mozuelo que en todo y por todo se vislumbra a ser fuerte, aguerrido y muy posiblemente un rival terrible del primero, entonces éste se dice: ese posible futuro enemigo que me pueda derribar, hay que irlo debilitando, hay que engañarlo, fingirle amistad, cariño, desangrarlo y en un momento oportuno darle puñalada de muerte, amén de hacerle penetrar vicios y enfermedades sin cuento, porque es preciso un día aniquilado y tomarlo por hambre y de modo que no tenga defensa, en una palabra, eliminarlo y quitar un peligro. Así las naciones: Ni más ni menos eso ha hecho y está verificando hoy la nación Yankee—por culpa de sus malos gobiernos masones, protestantes—con la simpática nación Mexicana en primer lugar, y después con todas las que rodean el mar Caribe. Y cómo? Muy fácil: Metiendo todo con apariencias de sincera amistad—(pura hipo-

crésia, engaño, maldad) sociedades de comercio, de minas, de petróleo, de oro, de hierro, Empresa de esto, del otro, muchas papanatadas de visitas diplomáticas y palabras..... y palabras..... hasta que llegue el momento de apretarle el pezcuezo al pollo como hicieron con Panamá arrebatándosela a la noble y virtuosa y, si se pudiera decir, santa nación Colombiana. Así querrán hacer con México, Cuba, Centro América etc. etc. ¡Oh perfidia humana de gobernantes que no traen en su corazón el amor y veneración a la Cruz como el gran hombre que nos descubrió, Colón, para darnos a nuestra legítima madre España! ¡Oh cara España! no a cuidaderos de otra sangre, insaciables de posesiones y riquezas y que no ansían sino degollarnos como se está viendo en México. ¡Oh naciones de la América legítima que nos legara Colón! habrá que deciros con el Cristo: «teneis ojos y no veis; teneis oídos y no oís» ¡¿No habeis visto el empeño de no dejar triunfar a Al. Smith? y ¿lo que pasa en Nicaragua? ¡Alerta! Despertaos!

Montalembert

## ¿QUIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destruiría y el mundo quedaría despoblado. Hasta que aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su hacha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

# De Heredia

Con la muy agradable noticia de encontrarse restablecido de su grave dolencia nuestro muy querido amigo el Presbítero don Miguel Chaverri, que es motivo de regocijo general, hoy celebró Misa rezada en el templo del Carmen a las 6 15 a. m.; y al mismo tiempo nos ha encargado significar a las tantas personas que se preocuparon por el estado de su salud, su hondo agradecimiento y las más sinceras gracias, que no olvidará jamás a esas tan buenas personas y su fineza.

En la mañana de ayer fué operado en la casa de habitación el Profesor don Omar Dengo; dirigió la operación el Dr. Moreno Cañas.

Se espera con ansia que esta peligrosa intervención quirúrgica, logre salvar la vida del reputado profesor.

Como un estímulo para las personas honradas y trabajadoras, que producen y hacen producir y buscan el bien y el adelanto nos referimos a don Cirilo Benavides, el cual ha construido diez piezas para habitación de pobres doscientas varas

al Sur del lado Suroeste del Mercado de esta ciudad; y además tiene un gran depósito de tabaco y una finca productora de granos en Santa María de Dota. (Provincia de San José).

El señor Benavides progresa en sus amplias empresas y da trabajo a las gentes pobres, que lo solicitan, principalmente en la elaboración de puros y cigarros que se venden en todas partes.

Particularmente protege toda obra esencialmente de beneficencia.

Felicitamos al amigo Benavides.

La temporada del verano se deja ver que ya entró; reina un ambiente de frescura y un cielo azul por todas partes en la comba del firmamento.

Principiaron las cogidas de café y el comercio se anima mucho.

Para la festividad anual de la Patrona titular la Inmaculada Concepción, comienzan los preparativos, a fin de celebrarla dignamente.

A su tiempo informaremos.

Fañez

Nov. 13 de 1928.

## El conato de incendio de antenoche Actividad del Cuerpo de Bomberos

Antenoche, cerca de las 2 de la madrugada hubo alarma en el vecindario del Parque Central, con motivo de haberse declarado un incendio en el edificio de dos pisos, propiedad de don Justino Alvarez G., situado a cien varas al Oeste de dicho parque.

El incendio fué descubierto a tiempo por don Juan José Madriz, que habita en la casa contigua. Dicho señor pidió auxilio con un silbato de policía al Cuerpo de Bomberos que dista a 150 varas del lugar del suceso, e inmediatamente acudió una bomba extinguidora que prontamente sofocó el fuego que ya iba tomando mayores proporciones.

Es de elogiarse la actividad de los bomberos, pero no así a la policía cuya vigilancia es muy deficiente, pues de no haber sido por el vecino que avisó a tiempo a los bomberos, el incendio hubie-

ra destruido quizá toda la manzana, como sucede casi siempre.

También nos ha extrañado el parte de policía, que al respecto dice: «Servicio de rondas: se prestó auxilio con la policía de esta Sección, al conato de incendio que se produjo a las tres y media horas de hoy, en el Depósito de materiales de automóviles del señor Bresciani en Calle 2ª, entre avenidas 2ª y Central; cuando se presentó la bomba ya el policial Manuel Molina había sofocado el fuego.....»

Esto es inexacto, pues la hora del acontecimiento fué como a las 2 horas; el incendio estalló en un tallerito de reparaciones de automóviles situado en la avenida 2ª, entre calles 2ª, y 4ª, y finalmente no fué el policial sino los bomberos quienes extinguieron el fuego, como ya hemos dicho.

## Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche en el Parque Morazán.

- 1º. Homenaje al Ejército Italiano. Marcha. Quercetti.
  - 2º. Lutecia. Obertura. Wesley.
  - 3º. Clemencia. Tango. Fonseca.
  - 4º. Aida. Selección. Verdi.
  - 5º. Iris. Fox Trot. Murillo.
- Viernes, 16 de Nov. de 1928.

El Director,  
ROBERTO CANTILLANO

## Sres. Curas y Militares LEAN

En la tienda «La Mejor» del Mercado se ha recibido una gran cantidad de cuellos de celuloide que se dan a precios módicos.

José Garro

## LABORATORIO CLINICO — DE ANALISIS MEDICOS —

Análisis Químico, Microscópico y Bacteriológico. Examen de toda clase de secreciones patológicas.

Análisis completo de orinas.

Lic. Manuel J. Grillo hijo  
Químico-Farmacéutico

Contiguo a la Clínica SAN JOSE del Dr. don Rafael A. Grillo

## SUELA! SUELA!

Cilindrada en máquina.

Precios especiales en la de Zapatería por mayor

Escribir a Manuel Araya.

TENERIA SAN FELIPE

Heredia Apartado N° 20

## En la Casa Cural de Coronado se brindó un agape a los maestros salvadoreños

Los distinguidos maestros salvadoreños Sta. Jesús Escobar y don Adolfo Márquez fueron objeto de grandes atenciones en Coronado lugar que visitaron recientemente en unión de nuestro colaborador profesor don Macabeo Vargas.

Temprano a las 8 horas se les ofreció un recital en el salón de la escuela. El Sr. Director don José Angel Brenes y el diligente cuadro de sus maestras improvisaron un programa lucidísimo. Y decimos que improvisaron, pues la visita se les anunció la víspera a las seis de la tarde.

Se abrió el acto con el himno del Salvador ejecutado con brillantez siendo una sorpresa para los delegados el oír de los labios de los niños de una escuela rural la bellísima marcha.

Don Macabeo Vargas realizó la presentación con un discurso explicando la presencia de los preceptores salvadoreños en C. Rica donde vienen a estudiar métodos y sistemas, y más que todo a provocar un acercamiento

político e intelectual hábilmente dirigido por el Excelentísimo Ministro del Salvador Dr. Machón Vilanova.

Al final de sus palabras pidió a los niños y maestros de Coronado toda su gentileza y simpatía para los distinguidos huéspedes, a quienes se saludó con el Himno de C. Rica.

Siguieron otros números de dramatización probándose el empeño de las maestras en estas actividades, así como la habilidad de las niñas designadas.

Labor importante realizó el profesor de canto cuyo empeño y competencia son tan laudables. Ese maestro a quien antes tuvimos el gusto de elogiar con motivo de la fiesta de la Raza en Guadalupe es un elemento distinguido.

Finalizó el acto con un número conmovedor. Los niños entonaron por primera vez ante los maestros salvadoreños el Himno a García Flamenco el maestro

Pasa a la página 4

## MAGNESURICO

Disolvente del ácido úrico, antiséptico intestinal para la Dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc., etc.

ACABA DE LLEGAR A LA

**BOTICA VARGAS**

AGENCIA EXCLUSIVA

## Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

**TELEFONO 1084 - APARTADO 927**

**CATRAMINA BERTELLI**

**Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias acaban de llegar a la**

**BOTICA VARGAS**

**LA PROVEEDORA**

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

**"FUMO"**

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

**SOLELA Y MOLINA**

**Santorál**

Viernes 16.—Santos Edmundo, Elipidio, Marcos, Valerio y Marcelo, mártires.

SANTOS RUFINO Y  
COMPAÑEROS MARTIRES

Nuestro Calendario hace conmemoración en este día de San Rufino y compañeros mártires, que lo fueron Rufiniano, Estratón, Artemidoro y Severo, de quienes se dice fueron naturales de Andalucía, sosteniendo algunos que fueron de Utrera, en el arzobispado de Sevilla, y otros de la Baeza, en el obispado de Jaén. Estos santos mártires padecieron martirio, en tiempo de los emperadores Diocleciano y Maximiano, por mantenerse constante en la fe de Jesucristo contra todos los combates de los gentiles, que, enfurecidos al ver la resistencia de tan ilustres confesores, degollaron a Rufino y Rufiniano, colgaron de un leño a Estratón, y quemaron a Artemidoro y a Severo, logrando todos, por medio de los expresados suplicios, la apetecida corona del martirio a principios del siglo III. Los cuerpos de algunos de estos Santos fueron recogidos por otros compañeros, y sepultados de noche.

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Hereda. TIENDA BENAVIDES

**PIANOS ALEMANES**

DE CALIDAD SUPERIOR

Los mejores que llegaron al país

Construidos expresamente para el clima tropical

MARCAS:

**"KRAUSS" y "BOGS & VOIGT"**

con facilidades de pago.

**LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)**

San José • Costa Rica

**"PARASITOIDES ZUÑIGA"**

Cura lombrices, amebas y anquilostomas.

No compre Ud. ningún otro que sea ofrecido con el pretexto de ser «igualmente bueno».

ENSAYELO HOY MISMO

Boticas: Tropical, Violeta, Victoria, Oriental y Uribe & Pagés

**A. BRESCIANI G.**

Harinas Don Q, Certificado de Oro, Las Américas, León de Oro. Hierro para techo, Clavos de alambre, Papel de Periódico y de Carnicero, Arroz de Primera Calidad.

TELEFONO N° 47 — APARTADO N° 723

ANUNCIE EN EL «CORREO NACIONAL»

**Páginas sobre Bolívar**

Por Octavio Castro S.

que exigían el sacrificio de hombres de más elevado espíritu, de hombres que mejor comprendieran sus legítimos ideales patrióticos y todas las aspiraciones políticas de aquel momento crítico, en que zozobraba Europa envuelta en la formidable revolución y zozobraba América a las puertas de ella misma, con la sola diferencia de los principios que la creaban en uno y otro lugar.

Nuestras guerras de independencia tuvieron otro origen y otro desarrollo distinto en absoluto a los motines y escándalos bárbaros de la época revolucionaria de Francia, que luchaba principalmente por destruir la nobleza, hasta extirpar su último germen, por la abolición de todo privilegio, de toda gerarquía que no emanara exclusivamente del pueblo mismo y por la reforma total del sistema económico que tan agobiado de impuestos traía al pueblo francés: fue aquella una espantosa lucha de clases que en su odio recíproco, cubrieron con su propia sangre toda la desgraciada nación, como en un vértigo asolador y regresivo, cuyas consecuencias no es posible narrar; tales fueron los crímenes del odio.

El movimiento libertador de América es disinto hasta en su génesis; aquella partió de las clases bajas y acaso también menesterosas, este de América,

fue por el contrario, preparado precisamente por las clases altas, por los elementos de más renombre en el país, por los más distinguidos varones de la colonia y por las personalidades más salientes y de mayor prestigio de la sociedad de aquella época; fueron los señores, los que se armaron y armaron también a sus secuaces para marchar confundidos en un solo ideal y bajo una misma bandera, a destruir el poder de España en estas tierras de América; fueron los letrados de abolengo histórico los primeros insurgentes, y no por odio propiamente a don Fernando, que era un pobre hombre, sino por temor, entre otras causas de mucha importancia, a la dominación francesa que ya tenía aherrrojada la legendaria bravura de la metrópoli; como lo comprueba el hecho singular de que, todas las llamadas *Juntas Patrióticas*, que no eran sino centros revolucionarios, tuvieron buen recato de poner a salvo los derechos reales de don Fernando, depониendo, eso sí, a sus representantes, a sus Virreyes, Gobernadores, Capitanes Generales y todos aquellos ciudadanos que en alguna forma fueran depositarios de su autoridad; autoridad que ya no existía, puesto que el monarca había sido depuesto y permanecía prisionero de los franceses; de manera que la autoridad española había cesado de hecho y los pueblos de América

se levantaban, no para apoyar a su antiguo señor, sino para proclamar con mayor acierto sus propios mandatarios, para de este modo poner a salvo sus intereses y la tranquilidad de sus pueblos mismos, considerando a éstos como el primer agente del progreso y del bienestar comunes.

Y en esta formidable lucha que se anuncia desde los primeros días de la revolución francesa y que luego toma cuerpo y proporciones enormes con los sucesos de Napoleón, quiénes son los primeros abanderados? Quiénes los heraldos del nuevo evangelio de libertad que abraza al mundo? Quiénes los heraldos del gran combate que se avecina y del que se comprende llegada la hora?

No lo digamos nosotros; dejémosle la palabra a un ilustre y erudito escritor que conoce nuestras cuestiones históricas desde sus más profundas raíces: el señor Oliviera Lima, y él con su autorizada palabra nos dirá: «Los sacerdotes; los sacerdotes serán con efecto, algunos de sus principales personajes, de sus jefes, muchos de sus propagandistas y no pocos de sus mártires. Y agrega: «En ningún pecho de liberal europeo, de revolucionario francés, latió corazón más amante de la libertad que en el de cualquiera de esos eclesiásticos que en el patíbulo pagaron con su vida los anhelos democráticos de su espíritu.»

Clérigos fueron en efecto, la mayor parte de los hombres de la revolución en América; sacerdotes los que con mayor entu-

siasmo entraron a engrosar sus filas libertadoras, predicando la justicia de aquel acto trascendental y disponiéndose también a toda clase de sacrificios y de tormentos hasta pagar con su vida su amor a la libertad y su culto fervoroso por la democracia.

Sacerdotes del Altar, se transformaron también en sacerdotes de la libertad y de la justicia de América.

El problema religioso propiamente, no se presentó pues, como un tropiezo para el avance de los ideales de Bolívar en las tierras que debía emancipar, sino en una escala muy reducida, es decir, dentro del círculo y elemento netamente español, supeditado casi de modo absoluto a la intransigencia patriótica del clero peninsular, adorador de su Rey, pero esta influencia fué contrarrestada de inmediato con la prédica y el ejemplo heroico del clero criollo, republicano por entero, que acuérpó el movimiento, prodigándole todo su prestigio, su entusiasmo, su fervor religioso, sus propios caudales y su sangre misma; como un tributo de su patriotismo.

Cómo habríamos de olvidar en estas páginas la actuación de patricios tan ilustres y denodados como lo fueron estos santos apóstoles de la Iglesia, que supieron comprender con amplia visión de patriotas cuál era su sitio en la magna lucha empeñada por la libertad y la independencia de la América; a la cual ellos estaban unidos por los vínculos de su sacerdocio y de su alta

misión pastoral? No, ellos ocupan lugar preferente en las páginas de la historia de la revolución; allí están inscritos nombres de prelados eminentes y sabios como los de Monseñor Coll y Prard, de Venezuela, de Mons. Guerra de Fray Antonio Gómez de Polanco, que fué Obispo de Santa Marta, de Mons. Jiménez, de Cayzedo y Cuero, el alma mater de la revolución de Quito en 1809, del Obispo Lasso de la Vega, que se une a Nariño en su formidable levantamiento de 1812, y que luego fue uno de los mas exaltados patriotas en todos los campos; sobre todo en Venezuela, cuando le tocó la administración de la diócesis de Mérida, cupiéndolo la satisfacción de recibir en su Catedral al Libertador, en el propio año de 1812 y mira sorprendido que este se postra para adorar la santa cruz, dando ejemplo de humildad y de fe inconfundibles; y despues como olvidar a figuras tan esclarecidas como lo fueron los Obispos Caizedo y Flores, de Bogotá, Monseñor Méndez de Caracas, el santo Obispo de Santa Marta, que recibió la postrera confesión del granhéroe, en 1830 Monseñor José María Esteves; del notable hombre de ciencia y de ardoroso patriotismo como lo fue el Obispo de Antioquia, Monseñor Garnica, que ofrece al Libertador los tesoros de su iglesia para que ellos sean un medio de sufragar los enormes desembolsos de la guerra que la patria mantiene contra sus tiranos.

Y más tarde, cómo dejar en el

# En la casa....

Viene de la página 2

mártir. Los profesores salvadoreños se conmovieron y aplaudieron vehementemente ese número.

Don Adolfo Márquez dió las gracias y habló elocuentemente sobre la labor que han venido a realizar a este país hermano y amigo. Sus palabras cariñosas fueron muy bien recibidas por los maestros.

### A las Nubes

Terminado ese acto los invitados fueron en automóvil hasta Las Nubes, donde admiraron las preciosas dehesas del señor Vargas propietario de esa hermosa lechería donde hay una de las mejores instalaciones de Costa Rica y de la cual hablaremos extensamente después.

### En la Casa Cural

La tercera parte del programa fue un espléndido almuerzo en la Casa Cural. Allí el presbítero don Rubén Fernández se dignó tributar cumplimientos y atenciones a los delegados. Junto con el Sr. Director Brenes Zúñiga y demás maestros presentaron un homenaje en el que brillaron la cordialidad y el más amplio compañerismo.

El menú servido fue espléndido haciendo honor al Sr. Cura y a los maestros que de ese modo tan espontáneo cumplieron a sus nuevos amigos.

Se brindó allí por la armonía

de los dos pueblos, siendo brillantes y muy sinceras las palabras del Padre Fernández.

A las 15 horas regresaron las visitas muy satisfechas de todas las muestras de simpatía y cordialidad recibidas.

Todas las maestras hicieron firmar sus diarios por los visitantes y doña Isabel Roldán de Garnier les obsequió su libro Diario de clases por cierto muy bien llevado.

Felicitemos al Sr. Cura por su generoso obsequio, al Director por la organización de esa fiesta y a las maestras por su colaboración.

Los maestros salvadoreños nos ruegan transmitirles a todos su gratitud.

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredia.

TIENDA BENAVIDES

## Suscríbase a este diario

Sombreros paja, forma tá tara, bonitos estilos. Ultimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreros de paja para niñas.

TIENDA BENAVIDES. Heredia

**YA LLEGO**  
 Leche Condensada  
**FRESCA**  
 Marca **NIDO**  
**PUJOL HERMANOS**  
 EL AGUILA DE ORO  
 San José      Teléfono 193

**R.A. MIRANDA**  
 Trajes en abonos de ₡ 3,50 por semana y uno de obsequio.  
 Ultimos estilos  
 PRECIOS MODICOS  
 CASIMIRES INGLESES  
 Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

**SE ALQUILAN**  
 apartamentos higiénicos y decentes y se reciben pensionistas.  
 PRECIOS ECONOMICOS  
 100 varas al Sur de la Casa Cural de la Merced. Calle 10 a.  
 Manuel Antonio Bonilla

**Despierta Amigo!**  
**"Gets-It" PARA CALLOS**  
 En todos Droguerías

# Radiogramas

*El gabinete de Poincaré fué presentado a la Cámara*

París, 15.—El Premier Poincaré antes de someter a la Cámara su declaración ministerial, presentó a ésta su nuevo gabinete para los efectos de su aprobación u oposición. Enseguida se retiró dejando en sus manos el nuevo presupuesto.

*Briand y Mironesco se cambian felicitaciones*

Bucarest, 15.—El Ministro de Relaciones Extranjeras, Mironesco, cambió con el Ministro Briand mensajes de felicitación en el día de hoy con motivo de la continuación en sus respectivos cargos.

*Saneamiento de la Zona del Tánger*

Tánger.—La administración de Tánger firmó hoy el contrato respectivo para el saneamiento y las bases higiénicas del tránsito por este puerto para el futuro.

*El departamento de Marina ordena levantar 2 diferentes investigaciones*

Nueva York, 15.—El Departamento de Marina lleva a cabo también 2 distintas investigaciones acerca de las causas y responsables del siniestro marítimo del lunes a 250 millas de la costa de Virginia, según comunican de Washington.

*El Vesubio y el Etna alarman al pueblo italiano*

Roma, 15.—El volcán Vesubio ha continuado arrojando cantidades de lava con inusitada actividad. Las erupciones del Vesubio y del Etna, según los expertos, demuestran una seria crisis sísmica en Italia y hay gran temor que todo termine con una catástrofe por lo que se toman precauciones.

*A punto de perecer en un naufragio*

Constantinopla, 15.—Quince estudiantes procedentes de Francia se dice que han estado a punto de perecer por el naufragio del vapor en que se dirigían a esta tierra.

*El Mariscal Foch celebra un aniversario*

París, 15.—El Mariscal Foch en presencia del Presidente Doumergue, celebró el centenario del viejo ministro Greyinet en la Escuela Politécnica.

## Leprosos de Hawaii

Los veteranos de la gran guerra de Honolulu, Hawaii, que contrajeron la lepra un año después del armisticio, recibirán pensión al igual que los tuberculosos.



NUEVA YORK  
 NUEVA ORLEANS  
 SAN FRANCISCO  
 INGLATERRA  
 PANAMÁ  
 CUBA  
 JAMAICA

**Servicio directo de Vapores**

LIMÓN A NUEVA YORK  
 Servicio semanal con los vapores Calamares, Pastores, Toloa, Ulúa. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York via Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York, con escalas en Cristóbal y en La Habara.

LIMON A NUEVA ORLEANS  
 Servicio quincenal con los vapores Coppename, Saramacca y Suriname. Llegan a Limón el día Viernes por la mañana procedentes de Nueva Orleans via Cristóbal, zarpan para Nueva Orleans el Sábado por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.

LIMON A SAN FRANCISCO  
 Servicio semanal con los vapores Esparta, La Perla, Limón, San José, San Mateo. Llegan a Limón los Sábados por la mañana procedentes de San Francisco, via Canal de Panamá. Salen para San Francisco por la misma ruta los Domingos a medio día.

LIMON A AVONMOUTH (INGLATERRA)  
 Servicio quincenal con los vapores Ariguani, Carare, Cavina. Llegan a Limón el Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth (Inglaterra) con escalas en Barbados y Trinidad. Salen para Avonmouth el día Viernes por la tarde via Cristóbal y Kingston.

Los pasajeros para los puertos colombianos de Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta, pueden hacer cómodamente la conexión en Cristóbal con los vapores Metapán, Sixola, Santa Marta y Zacapa que hacen semanalmente este servicio.

Las oficinas de la United Fruit Company en Limón o los sub-agentes en San José, Srs. Sasso & Pirie Sucs., pueden dar los informes que les sean solicitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Limón, 11 de Junio de 1928.  
 M. M. MARSH,  
 Administrador

**United Fruit Company**

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA

# Imprenta San José

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo, precios económicos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

## APARTADO III - TELEFONO 1131

REFRESCOS      **TRAUBE**      CERVEZA